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（令和５年度実施）子育てに関するアンケート調査の「自由記入欄」について

自由記述欄について、就学前児童保護者５２９名、小学生保護者１２３名の方から回答いただき

ました。回答については、以下のとおりです。

（１） 就学前児童保護者

ア 「保育園」に関する回答

主な意見

分野 回答数

育休退園制度の廃止 41

保育園の運営 23

保育園の入所要件等 20

保育園の整備 12

保育料 9

病児保育 8

一時保育 7

育休退園制度の廃止

育休退園制度を廃止してほしい。生まれたばかりの子と上の子を家でみるのは難しい。上

の子は保育園での楽しさや遊び方を知っているがゆえに思う存分遊べないことで、親は遊ん

であげられないことで大きなストレスを感じる。

育休退園制度を早急に廃止し、子育てしやすい環境を整えて欲しい。1年程で職場復帰す

るが、児が育休退園前と同じ保育所に入れる保証がなく、親子とも精神的な負担が大きい。

周囲には育休退園を避けるため、あえて 4歳差で第二子を検討している家庭も多い。近隣の

市と比較して対策が遅れていると感じる。

保育園の運営

先生方の負荷軽減と園児たちの安全のため、年小以上のクラスにも１クラスに保育士を２

人以上にしてほしい。トイレや着替え、トラブル対応など、１人の保育士では園児を見れな

いと思う。

保育園や児童クラブの受け入れ時間を長くしてほしい。勤務地が遠いことで勤務時間が短

くなり、児が大きくなるにつれて正社員で働き続けることが難しくなる。

お盆や年末年始の保育所利用についてアンケートがあり、必要な場合は仕事のシフト表を

提出する。他に同様の人もいるため、職場の担当者から微妙な顔をされた。結局、休むこと

はできたが、担当から「長久手市は厳しいね」と言われた。

資料 4
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保育園の入所要件等

出生月がいつであっても保育園に入りやすい環境を整えてほしい。職場復帰できないの

は、本当に困る。

ただでさえ家事や仕事で貴重な時間が、姉妹が同じ園に入れないことで、更に削られる。

1月に転園が決まったが、慣らしで仕事も休まなければならない。児が園の先生に心を許

すまで、また時間がかかるなどと考えただけで色々と不安。

専門職でパート、アルバイトで週１、２回の勤務など、どのような勤務形態であっても、

利用しやすい保育園の整備をしてほしい。

保育園の整備

東小学校区で、保育園の数が圧倒的に足りていない。両親ともに働いていても、保育園に

入れない状況が続いている。急激に子育て世代が転入したことが理由だと思うが、住宅が増

えている地域での保育園増設をお願いしたい。

近所の保育園に入所できなくてとても困っています。保育園、および募集枠の増枠をお願

いいたします。

保育料

０～３才までの保育料が高すぎる。兄弟がいるが、年齢が離れていると保育料の減額がな

いことが納得できない。

第二子の保育料を無料にしてほしい。

病児保育

保育園児の兄妹が病気になり、看護休暇を６か月で消化し、有給を２５日以上使って看病

した。それでも足りず、夫にも休んでもらうこともあった。病児保育は３回ほど利用した

が、利用枠が少なく頼れないので、病児保育の充実をお願いしたい。又は、ベビーシッター

等利用した際の補助をお願いしたい。

病児保育は利用しやすく、金額も高くないのでとても助かっている。時間に関係なく、

LINE で予約がとれるのもすごくありがたい。

病児保育の枠の空きが少なく、利用できないことが多い。もう少し充実させてほしい。

病児保育の利用は急に必要になるが、その時に枠がない。預かる条件で受診することがある

など利用に関してハードルが高い。実際には利用不可能なので、利用要件を緩和したり、受け

入れ人数を増やすなどしてほしい。

一時保育

一時保育を利用できる条件を緩くしてほしい。

一時利用できる保育施設が充分でない。実際利用できないことが多い。
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イ 「幼稚園」に関する回答

主な意見

分野 回答数

幼稚園の預かり 10

幼稚園の整備 3

幼稚園の預かり

児が幼稚園に通っていて、夏休みなどの長期休み時に、園で預かり保育を行ってない日に

仕事が入った場合、１、２日なら有休でなんとかなるが、それ以上の時はどうしたら良いか

がわからない。

幼稚園の先生にはよくしてもらっているが、通常時の預かり時間がもう少し長ければ、も

う少し長く働けるのにと思う。

幼稚園の長期休暇中の預かり保育を充実させてほしい。夏休みや冬休みは気候的に公園に

でかけることも難しいが、幼稚園児を一日中家の中で見るのは不可能。幼稚園に通わせなが

らパートをしている人は預け先探しに奔走するが、パート代よりもシッター代が上回る。幼

稚園に児を通わせている母親は疲弊している。

幼稚園に入る説明会等で長期休み中の預かり保育の実施日数などの説明がなく、利用した

くてもできない状況である。児を幼稚園に通わせながらパート等でも働けるようなサポート

があればありがたい。

幼稚園の整備

長久手市には、公立幼稚園がないので、児は名東区の公立幼稚園に通っている。長久手に

も公立幼稚園、又は公立こども園があればと思う。転勤族だが、公立がないことに驚いた。

長久手市内に幼稚園を充実させて欲しい。
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ウ 「市の事業・施設」に関する回答

主な意見

分野 回答数

経済的な支援等 64

公園 21

公共交通・Nバス 13

ことりルーム「ぴっぴ」（子ども預かり施設） 13

児童館 12

交通安全・道路 11

子育て支援センター 10

新たな施設整備 10

相談体制 9

子育て関連情報発信 8

経済的な支援等

子ども手当ての充実、習いごと費用、小学生給食費無料など金銭的な支援が必要。金銭的

な余裕が心の余裕につながるケースもあると思う。

父母が共に就労し、かつ父母共に不定休の職業に就いていると小一の壁が高く、不安。

フルタイムで働いていると習い事をさせることも難しい。 下校後に学童保育だけではな

く放課後預かりサービスで預かってもらっている。英会話やプログラミング等受けさせてあ

げたいが、費用が高く気軽に毎日は利用できない。 少しでも補助金制度があればありがた

い。

国の施策にとらわれず、市独自で第三子以降への補助など、子育て支援をお願いしたい。

経済的に苦しいと、子育てもゆとりが持てない。全ての家庭に行き渡るような給付金などの

支援があると助かる。

長い目で見た支援も大切だが、今すぐの支援があると嬉しい。例えば、未就園児はおむつ

代又はおむつ現品を支給。援助があると助かる。

母子家庭でフルタイム勤務をしている。業務上、出張が多く、日帰りだとしんどい。泊ま

りの預かり支援があれば利用したい。

必死に働いた結果、年収制限によりひとり親手当等がうけれない状態だが、働くのを辞め

て、手当や給付金をうける方法もあると思いはじめた。多少貧しくても子供と一緒に居る時

間も長くなるし、働かなくて良いならそうしたい。せめて、働くママの支援を収入制限なし

で拡充してもらえるともっとのびのびと仕事も育児もがんばれる。
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公園

市内の公園のトイレを新しくしてほしい。できれば子供用があると子ども 1人でもトイレ

ができるようになる。

長久手は各地域に大小様々な公園があり、管理されているので、子どもと色々な公園に行

けるのはとてもいい。

共生ステーションや児童館の長期休みや午後などの利用は、小学生が多くなるので乳児が

遊べる場所が少なくなる。 公園の整備も引き続きよろしくお願いしたい。

遊具が充実している大きな公園が少ない。他の市町村（特に三河）は魅力的なところが多

い。平均年齢が最も低い若い町なら、もっと遊ぶところがあっても良い。

児の年齢の関係なく遊べる場所がほしい。外あそび（プレーパーク）をまちわびている。

公共交通・Nバス

長久手市は公園も多くリニモに乗ってモリコロもいける。とても児を育てやすい環境であ

る。 ボランティアの方の交通安全活動にも助かっている。

Nバスは時々利用しており、助かっている。時間、本数（特に藤が丘駅行き）が増えてくれ

ると助かるかなと、思う。大阪には、市が運営し、事前に利用者が行き先、乗車場所を指定し

て、どこでも 300 円で乗れるものオンデマンドバスがあり、とても便利だった。私は車を運転

できないため、幼児 2人連れて駅前に行くのも大変、長久手市もこのようなサービスがある

といいなと思う。

Nバスの乗車無料があることにより、児童館に行ったり、お祭りへ行ったり、市内のショッ

ピングに行く機会が多く、子供も楽しんでいたので、ぜひ続けてほしい。

ことりルーム「ぴっぴ」（子ども預かり施設）

ことりルーム「ぴっぴ」は、お弁当の持ち込みを OKにして、お昼の休憩なく預かって欲

しい。職員の方も優しくて安心して預けられる場所なので、とても有り難く利用している。

ことりルーム「ぴっぴ」をかなり活用し、とても助かった。現在は幼稚園に通園した事も

あり、利用する事がなくなったが、今後下の子や転居準備などの預け先として利用したい。

可能であれば、利用時間を延長して長く頂けられたらと思う。放課後デイや療育施設がもう

少し増えてもらえれば、キャンセル待ちなどの待機も少なくなるかと思う。

ぴことりルーム「ぴっぴ」の１日利用を検討して欲しい。

児童館

児童館のスケジュールを HP から見られるようにしてほしい。幼児のじかん以外の児童館

でのイベントは児童館に行って紙をもらわないとわからない。手間だとは思うが、月に１回

の事なので、どうにかしてほしい。HP でも確認できるようになったら、広報誌や児童館だよ

り等に言載せてほしい。

児童館で飲食できるスペースがあると良い。

北児童館の質がとてもよく、利用している。
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交通安全・道路

道がガタガタでベビーカーを押しにくい所が多い。Nバスにベビーカーのまま乗りにくい

雰囲気なので、抱っこひもをしてベビーカーを担いで乗るが、朝は特に人が多く、迷惑かけ

てしまいそうで必要最低限しか乗れない。もっと気軽に乗りたいと思う。

登園、降園時の交通安全環境を見直して欲しい。園の周りは交通量が多く、危険を感じな

がら登園している。降園時は、暗いのに充分な街灯もない。園の出入口から駐車場の間だけ

でも、ガードレール、カーブミラーや道路に登園ルートと分かるよう標識を設置する等、小

さな子どもの安全を考えて欲しい。

幼児は、交通ルールを完全に理解できず、親も布団等の大荷物で手が塞がってしまうと、

児が飛び出してしまい、怖い思いをしたことがあった。

通学路が、狭い歩道のない道で危険に感じる。 歩道のある道を通った方がいいと思う。

子育て支援センター

子育て支援事業は、育休中によく利用した。支援センターや児童館の方々にもいろいろと

声をかけていただき、嬉しかったのを覚えている。

子育て支援センターへ一度見学へ行った時、施設が古いと感じた。トイレ、授乳室など整

っているとは言えないので、子供のためには行った方が遊べるんだろうとは思うが、なかな

か行きたいとは思えない。

未就園児は、子育て支援センターなどの行事に参加したいと思っても参加できる枠が少な

く、すぐにうまるので参加できなかった。回数を増やすなどして参加人数が増えるといいと思

う。

名古屋では各保育園に子育て支援センターが併設されており、そこにはスタッフがいつも

いて、子どもを見てくれたり話し相手になってくれたりするそうである。私自身長久手の子育

て支援センターはよく利用しているが、他に利用者がいない場合や他の利用者同士で仲良く

されている場合などは少し寂しい。スタッフが遊ぶ部屋に常駐して声をかけたり一緒に遊ん

でくれれば、もっと利用したくなる人が増えると思う。

子育て支援センターだけでなく、ハイハイ期やヨチヨチ歩きの赤ちゃんから安全に遊べる

ような無料の室内施設がたくさんあるとうれしい。
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新たな施設整備

引っ越してきたが、保育園や発達支援等で大変お世話になっている。子育ては思っていた

よりも何倍も大変で、市役所や保健センター、こどもの発達相談室などいろいろな所で助け

ていただき感謝している。

気になっていることをは、長久手は公園、児童館が多いが、小学生がいるとボールがすご

い早さでとんできたり、集まってこっちをみてきたり、お互いに遊び方に少し気をつかう時

がある。例えば、春日井のぐりんぐりん、一宮のこどもっちぱーくのような室内で遊べる

（無料だとうれしい）所ができると嬉しい。遊ぶ場所の選択肢がふえるとありがたい。

相談体制

電話訪問など定期的にあると良いと思った。何か困っているわけではないが、1日中赤ち

ゃんと 2人だと、大人と話したいなと思うこともあったし、具体的に「～大丈夫か？」とか

きいてもらえると、気づけることもあると思う。

こどもが 4才になると、定期的な健診等がないので、気軽に子育てについて相談できな

い。自分から電話するほどではないけれど、少し聞いてみたいことなどがあったりするの

で、小学校入学前くらいまでは、健診のようなかたちで、相談できる機会があるとうれし

い。

子育て関連情報発信

乳児でも通える場所、行事など分かりやすくまとめたもの（用紙等）を月ごとに送ってく

れると分かりやすく、夫婦で共有しやすい。

長久手市は、自治会などに入っていないと親子イベントや共生ステーションの子育て支援

を知る手段が無いに等しい。昨今において、共働きの場合自治会に入ると負担が大きく、デ

メリットの方が多いので入らない家族が多いと思う。イベントの告知などは回覧板などでは

なく、もっと別の方法での告知を考えてみてはどうか。市役所のホームページも知りたい情

報までの階層が深く調べにくいので、もっとわかりやすくしてほしい。

アンケートを通して一時預かりや土日預かり制度があることなどを知った。 自分自身で

市のサポート情報を取りに行く必要があると感じたが、 どこで情報を得られるのかも分か

らない。通っている園を通してサポート制度を教えていただけたら助かる。
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エ 「小学校・放課後の過ごし方」に関する回答

主な意見

分野 回答数

児童クラブ 38

学童 9

部活 5

児童クラブ

放課後児童クラブを学びもできるようにするなど、もう少し充実するといいなと思う。

児童クラブを母親が働いていない場合も利用出来たらうれしい。

来年度から夏休み等の長期休暇のあずかりが可能となり選択肢が増えとてもありがたい。

就労以外でも保護者の通院・兄弟の行事等イレギュラーな用事でもあずけられる名古屋市の

トワイライトのような支援があると助かる。

小学生の児童クラブの受け入れ時間を 19 時まで延長してほしい。保育園は 19 時までなの

に児童クラブは 18時までで困る。

学童

現在、上の子が学童を利用しており、来年度はながくてひろばを希望したが、学童となが

くてひろばで金銭面で親の負担の差が大きいと思う。

学童は市からの補助金だけでなく、役員会や係の仕事など親が休日や仕事の合間に行う業

務を、一部、市を通じて業者に委託するなどはできないか。

放課後児童クラブの拡充を予定しているようだが、学童との住み分けが曖昧であると感じ

ている。それぞれのメリットデメリットをもっと分かりやすくしていただき、かつ利用しや

すいものにして欲しい。違いを書き連ねられてもよく分からないので、一歩踏み込んだ資料

が欲しい。（どんな家庭ならこっちがオススメとか例があると分かりやすい。） 

部活

市内の小中学校の部活がなくなってしまいとても残念。教員の方の負担軽減は賛成なの

で、外部の講師など存続してほしい。金銭的、時間的に通うことはムリだけど部活なら！と

スポーツや音楽への入り口になっていると思う。金管バンドの楽器など使われずに余ったも

のに対し、管理費がかかるくらないなら、市民バンドをつくるなどしてもいいのではと思

う。
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オ その他の回答

主な意見

部活

小学校と中学校での部活が突然なくなり、困っている親や子供が多い。部活動を通じて、子

供が成長していくので大切だと思う。授業後に部活があると、働いている親の負担がなく安心

できる。外部に貸して、バスケットボール、サッカーなどできるようにする助かる。中学校に

どのような部活があるのか分からないが、同じような部活があると子供達は授業後も友達と

一緒に部活動ができるのでよいと思う。

分野 回答数

社会の意識改革 16

社会の意識改革

男性の育休は中小企業だと大企業以上に取得が難しい。法律レベルで『必ず両親ともに最

低〇〇週（もしくはヶ月）取得すること』と決めていないと取得は難しいと思う。

地域の保育環境が整っていても、自分の職場の制度が寛容にならない限り結局時間も取れ

ないし利用ができない。

母親がフルタイム勤務と子育てを両立させるには多くの弊害があり、市政の働きかけや保

育環境の整備だけではなく、企業や社会の意識変化が必要だと痛感している。もっと働きたい

が、今は無理だと感じている。

家族が経営している会社で働いた場合、育児休暇がないので、地域でそのサポートがあっ

たらうれしい。
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（２） 小学生保護者

主な意見

分野 回答数

経済的な支援 19

部活 13

児童クラブ 11

学童 4

遊び場 4

子どもの医療費 4

教育環境 4

預り先 4

経済的な支援

学校にかかる費用がかかりすぎる。ノート、テスト、教材…多すぎる。ムダもたくさんあ

る。彫刻刀なんてなんで買わないといけないのか？毎日使う物じゃないし使う頻度も少ない

のだから学校で用意すればいいのでは？

高校授業料無償化の所得制限の見直しや給食制度の導入を進めて欲しい。

各種の子育て支援は所得制限を完全撤廃し、親の収入によらずに全ての子供が平等に支援

を受けられるようにして欲しい。

積極的な経済支援が必要。時間的にも経済的にもゆとりはない

公立でも給食、教材、修学旅行、制服、用品とけっこう出費が嵩む。学校関連以外でも衣食

住、友達関係、習い事など、避けられない出費は多いので、せめて、学校費は制服等も含めて

無料で用意してもらえると助かる。長期休みなど特に、居場所は必要。長小学区は施設やトワ

イライトなど省かれている感じがある。 教育は学校法人じゃないところも含めて同等のもの

に関しては補助してもらえると助かる。

部活

小中学校での部活動をやってほしい。外部委託等でも良いし、有料でも良い。授業が終わ

ってから学校内ですぐ部活ができると良い。

小学校の部活がなくなったことが、とても残念。学校で運動を十分にしてくれたら、健康的

な生活ができる。 現在の５年生は何とか部活はあるが、日数も少なく、時間も短いのでやる

気が起きない。名古屋市の小学校では、外部に委託して運動をさせるようにしていると聞く。

取り入れて欲しい。 習い事でスポーツをさせるのは経済的にも、試合や練習に週末朝から付

き合ったりと負担が大きすぎる。部活がちょうどいい。

部活がなくなってしまったことが残念。今はキャリア教室が学校で開催されており、それに

参加しているが、有料でも良いので部活が復活すると嬉しい。
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部活

小・中学校の部活をぜひ復活させてほしい。学校の延長で音楽や美術・スポーツ等に触れ

る機会がなくなるのは、子供にとって大きな機会の損失である。学校外での参加となると親

子ともに金銭的・時間的にきつくなり、チャレンジすることが出来なくなる。特に芸術系は

受け皿もなく、本当に残念と思う。先生方の負担はぜひ減らしてほしいので、そのうえでの

部活継続をぜひお願いする。

小・中学校の部活動を外部委託（有料）でもいいので、今後も継続してやって欲しい。

児童クラブ

名古屋市のトワイライトのように好きな時に連れて行き、子供を朝から夕方まで預かって

くれる施設を作ってほしい。現状の放課後子供教室は、決まった曜日しか行けなかったり、

長期休暇中は午後からしか預けられなかったりと、学童に預けられないけれど働いているマ

マさん達へのサポートが不十分だと感じる。

保育園は 19時まで預かってくれたが、小学生になって、児童クラブは 18時までなのがと

ても不思議だった。そのため、民間の学童に高い利用料を払って通うしかなかった。児童ク

ラブに通える家庭と、民間学童を利用せざるを得ない家庭の利用料の差がとても不公平だと

思っている。フルタイムで働く母親に優しくして欲しい。

児童クラブの往復を親のお迎えなしで集団下校など実施して欲しい。児童クラブで学校以

外の勉強も持って行ってやらせて欲しい。

来年度から長期休暇のみ児童クラブを利用できるようになったのは、とてもありがたい。

子供が共生ステーションをよく利用しているので、そういった施設が充実すると、高学年の子

供を持つ親とした安心できる。

働き方について、フルタイムかパートだけではなく、フリーランスもあるかと思う。勤務日

数や時間が、融通がきく部分があるかと思うが、そういった働き方の人にも子供を預けられる

場所が、金銭的に負担なくなると助かる。 幼稚園の延長保育のように、この日のこの時間だ

け児童クラブを利用など、名古屋市のトワイライトのように利用できるものが市内のどの小

学校でも整うことで、働きやすくなると感じる。

学童

学童保育所を民間運営にして父母の負担を軽くして欲しい。

学童保育所を廃止して児童クラブに一本化して欲しい。学童を素人の父母が運営するのは

結構大変で負担になる。
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遊び場

規制が多く、子供の遊び場が少ない。

体力・運動能力の低下あるいは二極化が進んでいるので、長久手市の自然を生かしたアス

レチックみたいな遊びながら体力を向上できる施設があるといいと思う。地域のスポーツ施

設はなかなか予約も取れないほど混み合い、スポーツをしようと呼びかけはあるものの、場

所が無い。住む人が増えたとしても市内で遊んだり運動したりする場所がなければ、市外に

出てやるしか無い。できれば市民が市内で活動できるようになると、もっと子育てしやす

い、住みたい街になるのでは無いかと思う。あと、子ども達にあったらいいなと思う施設や

お店を絵に描いてもらったり意見を出してもらったりするのも、大人からは出てこない新し

い発見があると思う。

子どもの医療費

高校生までの医療費無料を早急にお願いしたい。同じ高校生でありながら、いろいろなと

ころで格差を感じている。その中でも医療費はどうにもならない出費でありながら高額にも

なるので、他の市町村がうらやましくなる。持病を抱えている子が高校生になってから本当

に負担が大きくなった。ぜひ早急にお願いしたい。

高校生までの医療費補助をお願いしたい。 小・中学校の部活はなくさないで、別の方法

でやれるよう検討してほしい。

医療費助成は１８歳まで通院も対象にしてほしい。 私立高校の授業料無償化の所得制限

枠を拡大してほしい。

教育環境

教育内容及び教員の質の向上。

学校での過ごし方やルールを窮屈に感じているよう。連帯責任は最悪なルールなのでやめ

てほしい。数値的成果を掲示する等の競争を促すものは、最大限の配慮がなければ子どもが傷

つき、また「このように傷つけてよい」と教えていることになる。

病欠、学級閉鎖、不登校などで、学校を休んだ時にはタブレットで授業配信をしてはどうか。

スクールカウンセラー相談がすぐに予約満杯になってしまい、なかなか利用できない。増やす

ことはできないか。学校の体制を見直す必要性を感じている。

預り先

学級閉鎖になると、本人が元気でも仕事を休まなくてはならないので、本人の体調に問題

が無ければ預かってもらえる施設があると有り難い。

転入だったため、当初の学童等の申込みも出来ず（入るのは難しいと言われた。）、仕事をし

たくても、子どもの預かり先がなく、短時間で仕事を探すことになった。使いたい時に使える

ような仕組みがあると助かる。

小学生の預け先について、選択肢が少なく感じる。


